
reviewЦветные тематические страницы №21–24 
являются составной частью газеты «Коммерсантъ». 
Распространяются только в составе газеты. 
Рег. №01243 22 декабря 1997 года.

kommersant.ru Вторник 22 ноября 2011  №218 (№4759 с момента возобновления издания)

экспо-2020

Екатеринбург не первый раз претендует на проведе-
ние масштабных международных мероприятий и регу-
лярно становится их столицей. Стоит вспомнить, что 
в 2009 году в нем прошел саммит стран Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества. В 2010 году свердловский 
губернатор Александр Мишарин инициировал прове-
дение индустриальной выставки «Иннопром» (прошла 
в 2010 и 2011 годах). Именно после проведения первого 
«Иннопрома» появилась идея провести в Екатеринбур-
ге более масштабную выставку мирового уровня ЭКС-
ПО-2020. Для получения необходимого опыта осенью 
2010 года в Шанхай, где проходила выставка ЭКС-
ПО-2010, направилась специальная делегация сверд-
ловского правительства. Масштаб ЭКСПО-2010 впечат-
лил уральцев, и было принято решение претендовать 
на проведение аналогичного мероприятия. По словам 
свердловского вице-премьера Михаила Максимова, 
сразу начались переговоры на федеральном уровне. 
«Были подготовлены обращения в адрес председателя 
правительства РФ Владимира Путина и президента 
Дмитрия Медведева»,— говорит он.

Как рассказали Ъ-Review в администрации свердлов-
ского губернатора, 2 августа Дмитрий Медведев позво-
нил губернатору Александру Мишарину и сообщил 
ему, что в борьбе за право проведения выставки Россию 
будет представлять Екатеринбург. «Выбор давался не-
легко. Как известно, главным конкурентом Екатерин-
бурга был Нижний Новгород. Но после дополнитель-
ных консультаций президент принял решение подде-
ржать кандидатуру столицы Уральского федерального 
округа. Выбор сделан потому, что динамика, с которой 
развивается Свердловская область, продолжает наби-
рать обороты»,— прокомментировал решение прези-
дента министр регионального развития РФ Виктор Ба-
саргин, выходец из Свердловской области. «Проведе-
ние выставки должно стать толчком для развития Ека-
теринбурга. ЭКСПО-2020 будет способствовать реше-
нию экологических проблем. Работы, которые будут 
проводиться перед выставкой, пригодятся региону 
в дальнейшем, это все поствыставочное наследие»,— 
заявил Ъ-Review Александр Мишарин.

Председатель правительства России Владимир Пу-
тин подписал официальную заявку Екатеринбурга на 
проведение ЭКСПО-2020 24 октября. По словам главы 
городской администрации Екатеринбурга Александра 
Якоба, к тому времени заявочный комитет, который го-
товил конкурсную документацию, работал около меся-
ца. Как следует из заявки, Екатеринбург предлагает про-
вести выставку с 1 мая по 31 октября 2020 года. Предпо-
лагаемая тема выставки — «Глобальный разум». Как рас-
сказали в департаменте информационной политики 
свердловского губернатора, она предполагает «рассмот-
рение проблем оптимального использования совре-
менных разработок и достижений в области науки 
и техники и возможности их применения на благо все-
го человечества».

Как рассказал торговый представитель России во 
Франции, национальный делегат РФ при МБВ Иван 
Простаков, заявку 28 октября чрезвычайный и полно-
мочный посол России во Франции Александр Орлов пе-
редал генеральному секретарю МБВ Висенте Гонсалесу 
Лоссерталесу в штаб-квартире бюро в Париже. «Встреча 
длилась около получаса. Посол отметил, что Екатерин-
бург — достойный претендент на проведение ЭКС-
ПО-2020, учитывая его историю, социально-экономи-
ческое развитие, местоположение фактически в центре 
России»,— отметил Иван Простаков. На официальном 
сайте МБВ по итогам встречи посла Орлова с генсекре-

тарем МБВ появилась заметка, в которой было сказано: 
«Екатеринбург — это крупный промышленный, науч-
ный и культурный центр России с развитой транспорт-
ной и социальной инфраструктурой. Это третий круп-
нейший транспортный хаб в России после Москвы и 
Санкт-Петербурга. Он расположен на пересечении шес-
ти федеральных автотрасс и семи крупных железнодо-
рожных линий. Кроме того, здесь находится крупней-
ший после Москвы и Санкт-Петербурга международ-
ный аэропорт».

Получит ли Россия право проводить ЭКСПО-2020, ре-
шится только в конце 2012 года. До этого предстоит про-
вести работу по подготовке заявочной книги. Как расска-
зали в Министерстве экономического развития и торгов-
ли Казахстана (Астана претендует на проведение ЭКС-
ПО-2017, тема — «Энергия будущего»), решение об опре-
делении страны—хозяйки ЭКСПО выносят члены МБВ, 
куда входит 157 стран-участниц, путем голосования. 
По данным министерства, официально Казахстан всту-
пил в предвыборную борьбу за проведение ЭКСПО 10 
июня, когда заявка республики была передана генсекре-
тарю МБВ. «До конца года Минэкономразвития и торгов-
ли сформирует заявочное досье с концепцией, технико-
экономическим обоснованием, планом проведения са-
мой выставки и коммуникационной стратегией, инфра-
структурными решениями по приему и безопасности 
гостей. По требованиям МБВ, за три месяца работы вы-
ставки Астана должна быть готова принять не менее 
4 млн человек и участников из 100 стран мира»,— отме-
тили в министерстве.

Между тем Екатеринбург с PR-обслуживанием ЭКС-
ПО-2020 уже попал в топ-10 наиболее крупных контрак-
тов мира, заключенных в 2011 году по версии Washin g-
ton Post. Продвижением кандидатуры Екатеринбурга 
на проведение выставки будет заниматься PR-агентство 
Weber Shandwick, которое за свои услуги получит около 
€5,25 млн. За эти деньги специалисты Weber Shandwick 
в течение 16 месяцев будут оказывать консультационные 
услуги. По словам генерального директора АНО «Заявоч-
ный комитет ЭКСПО-2020» Эрика Бугулова, аргумента-
ми в пользу Weber Shandwick стали «опыт в сочетании 
со способностью вести мощнейшие кампании, а также 
послужной список». Ранее специалисты этого агентства 
успешно провели пиар-кампанию заявки Олимпиады 
в Сочи, а также занимались заявкой на проведение ЭКС-
ПО-2015 в Милане и ЭКСПО-2010 в Шанхае. «Мы привле-
чем сильнейшую международную команду и опыт наших 
лучших мировых PR-кампаний, чтобы привлечь ЭКС-
ПО-2020 в Россию и на Урал»,— пообещал руководитель 
Weber Shandwick Джек Лэсли. Кроме Weber Shandwick 
ожидается, что пиаром будет заниматься американская 
кампания Adore Creative, о чем сообщалось в середине ок-
тября. На продвижение помимо федеральных средств 
планируется выделить около 300 млн рублей из бюджета 
Свердловской области, а также привлечь деньги частных 
инвесторов и из городского бюджета.

Следующим шагом в борьбе за проведение выстав-
ки, по словам генерального директора АНО «Заявоч-
ный комитет ЭКСПО 2020» Эрика Бугулова, станет пре-
зентация городов-претендентов 23 ноября в Париже. 
Презентовать екатеринбургскую заявку планирует гу-
бернатор области Александр Мишарин. После этого 
России и ее конкурентам предстоит подготовить за-
явочные книги для представления их на генеральной 
ассамблее. Помимо Екатеринбурга, напомним, о своем 
желании проводить ЭКСПО-2020 заявили еще четыре 
города — о них можно прочесть на станицах этого вы-
пуска Ъ-Review.

28 октября посол России во Франции Александр Орлов передал в Международное бюро выставок (МБВ) заявку Екатеринбурга на проведение в этом городе  
выставки ЭКСПО-2020. Корреспондент Ъ-Review Мария Плюснина выяснила, какие еще российские города претендовали на ЭКСПО и как было принято решение 
привлечь крупнейшую мировую выставку на Урал и почему именно Россия должна принять всемирный смотр 2020 года.

Для разработки стратегии развития Ека-
теринбурга для проведения выставки 
ЭКСПО-2020 (если, конечно, Россия вы-
играет это право) привлечен главный ар-
хитектор Барселоны ХОСЕ АСЕБИЛЬО. 
В интервью REVIEW он рассказал, какие 
отличительные особенности у города он 
уже заметил и на какие инфраструктур-
ные моменты, на его взгляд, надо обра-
тить внимание.

— Расскажите о своем первом впечат-
лении от Екатеринбурга?
— Меня поразило отношение города и во-
ды: немногим мегаполисам посчастливи-
лось иметь природные водоемы. Но пока 
Екатеринбург не развернут к воде. Хотя я 
уверен, что будущее развитие города имен-
но в его отношении с водными поверхнос-
тями. Это необходимо учитывать и при 
подготовке к проведению ЭКСПО-2020. 
На линии соприкосновения города и воды 
нужно делать особый акцент. Это может ка-
саться набережных и рек, находящихся 
в городе. Например, возможность разви-
тия территории вокруг реки Исеть как ли-
нейного парка и отличительного элемента 
современного Екатеринбурга.
— Какие вы видите проблемы в инфра-
структурном и архитектурном облике 
города?
— В городах есть три уровня функциони-
рования — системный, инфраструктур-
ный и архитектурный. В случае с Екате-
ринбургом инфраструктура и архитектура 
разработаны неплохо, но некоторые сис-
темные вещи могут быть доработаны. На-
пример, в городе широкие дороги с хоро-
шей пропускной способностью, но в неко-

торых точках они просто не функциониру-
ют. Есть явная нехватка парковочных 
мест. В этой связи необходимо введение 
перехватывающих парковок, а также ре-
конструкция ключевых транспортных уз-
лов. Важнейшая задача — закончить стро-
ительство екатеринбургской кольцевой 
автодороги, которая позволит направить 
транзитный поток грузового и иного 
транспорта в обход города и разгрузить го-
родские магистрали. Если смотреть в раз-
резе ЭКСПО-2020, то у Екатеринбурга есть 
шанс показать себя с новой стороны благо-
даря трансформации уже существующих 
транспортных потоков и внедрению но-
вых видов транспорта, в том числе и ис-
пользующих городские водные ресурсы. 
К тому же у города есть потенциал по раз-
витию высокоскоростной железнодорож-

ной сети. Я также обратил внимание на не-
равномерность расселения людей в екате-
ринбургской агломерации, что в итоге ска-
зывается на общих показателях плотности 
проживания и затрудняет развитие транс-
портного комплекса, делая его экономи-
чески менее выгодным.
— Какие преимущества Екатеринбурга 
вы могли бы выделить по сравнению 
с другими городами, подавшими заяв-
ку на проведение ЭКСПО?
— На мой взгляд, у Екатеринбурга с точки 
зрения градостроительного развития два 
основных преимущества: отношение во-
ды и города и возможность трансформа-
ции исторического центра как основного 
ядра для будущего его развития и сохране-
ния собственной идентичности. В дейс-
твительности, заявка города на ЭКСПО — 
это возможность выявить основные на-
правления развития города.
— Каким город должен стать к моменту 
проведения выставки, что в нем при-
нципиально изменится?
— Надо понимать, что ЭКСПО — это повод 
для усиления развития. Выставка будет 
своеобразным инструментом поддержки 
той работы, которая уже сейчас проводит-
ся. Естественно, благодаря ЭКСПО город 
должен трансформироваться. Для Екате-
ринбурга важно то наследие, которое оста-
нется после закрытия выставки. Возмож-
но, даже следует для разговора с обще-
ственностью использовать такой термин, 
как «Екатеринбург-2021». Ведь город вый-
дет на другой уровень, изменения коснут-
ся дорожной сети, общественного транс-
порта, гостиничного сервиса, сферы услуг. 
Поверьте, после проведения международ-

ного мероприятия такого уровня Екате-
ринбург будет другим городом, как это 
случилось с Барселоной, Чикаго, Шанха-
ем. Самое главное — это то, что проведе-
ние выставки поставит Екатеринбург на 
мировую карту городов. Это колоссальная 
возможность заявить о городе и дать воз-
можность другим узнать о нем.
— Какие изменения почувствуют жи-
тели города с точки зрения социаль-
ной инфраструктуры?
— Будет организовано около 100 тыс. до-
полнительных рабочих мест во всех сфе-
рах услуг. Крупные мероприятия дают воз-
можность для диверсификации экономи-
ки. Екатеринбург будет не просто про-
мышленным городом — он перейдет на 
более современный уровень. Проведение 
выставки даст мощный толчок развитию, 
в том числе туризма и логистики.

Перспективным для Екатеринбурга 
и пригородов направлением могло бы 
стать создание условий для активного от-
дыха и занятий спортом. В частности, речь 
может идти о строительстве полей для 
гольфа и горнолыжных комплексов. Пре-
имущество Екатеринбурга заключается 
в климатических условиях, которые поз-
воляют состыковать летний и зимний ту-
ризм и обеспечить непрерывный поток ту-
ристов. С апреля по октябрь, например, 
здесь вполне можно играть в гольф, а с ок-
тября по апрель — кататься на горных лы-
жах. Такой вариант оптимален для города, 
находящегося на отметке 250 м над уров-
нем моря. Такой комбинацией могут пох-
вастаться немногие города в Европе.

Интервью взяла  
Татьяна Дрогаева

«Благодаря ЭКСПО  
город должен трансформироваться»

В конце октября Россия подтвердила вы-
движение кандидатуры Екатеринбурга 
для проведения выставки ЭКСПО в 2020 
году, с 1 мая по 31 октября. Председа-
тель организационного комитета по под-
держке выдвижения Екатеринбурга за-
меститель министра промышленности 
и торговли ДЕНИС МАНТУРОВ расска-
зал корреспонденту Review НАДЕЖДЕ 
ПЕТРОВОЙ о российской заявке и о том, 
какая работа ему предстоит.

— Денис Валентинович, расскажите, 
в чем суть российской заявки на прове-
дение ЭКСПО-2020?
— Всемирная универсальная выставка — 
событие всемирного значения, cо своими 
сформировавшимися за полтора века 
традициями. Принять у себя ЭКСПО — 
большая честь для государства. Выставка 
продолжается в течение шести месяцев, 
ее посещают руководители стран-участ-
ниц, бизнес-элита и десятки миллионов 
зрителей.

Полгода город живет в мобилизацион-
ном ритме — коллапс городской инфра-
структуры допустить нельзя, более того, 
стоит задача сохранить нормальный образ 
жизни екатеринбуржцев. После голосова-
ния Генеральной ассамблеи у страны бу-
дет восемь лет на то, чтобы обеспечить всю 
техническую инфраструктуру выставки. 
Уровень ответственности огромный.

Россия взвесила все шансы и приняла 
решение о подаче заявки на проведение 
всемирной универсальной выставки ЭКС-

ПО-2020 в Екатеринбурге. 28 октября 2011 
года в Международном бюро выставок в 
Париже (МБВ) было подано официальное 
письмо-заявка, подписанное председате-
лем правительства РФ. Оно содержит тему 
выставки — «Глобальный разум», дату и 
время проведения, подтверждение статуса 
организатора выставки — АНО «Заявоч-
ный комитет ЭКСПО-2020» — и гарантии 
правительственной поддержки проекта.
— Почему выбрали именно эту тему?

(Окончание на стр. 22)

«Тема выставки должна 
быть интересной для 
следующего поколения»
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Урал еще покажет
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